
不必诗意化“卖晚安”的火爆
四年前，广州女白领玖妹开始给陌生人“卖晚安”，1元一条，为购

买者发道晚安的短信。至今已经有200多人向她买过晚安，而她靠卖
晚安总共赚了3000多元。但迄今为止，买“晚安”的人没有一个是送给
父母的。

在“卖晚安”新闻中，最值得放大的细节显然有两个。一个是这位
女白领超强的创意感。在如此物质化的年代，只要有着创意，即便是
内心最隐秘的需求，亦能与商业挂起钩来;另一个则是“卖晚安”生意
背后的心理。“卖晚安”生意能够一做几年，证明的是，在城市中确实
有着相当的潜在需求。买“晚安”送给自己，说明内心是孤独的;买“晚
安”送给恋人，说明他们渴望浪漫;买“晚安”送给朋友，说明觉得友谊
弥足珍贵。买“晚安”背后，是都市人共同的乡愁。

不过，我仍然以为，不应去过度诗意化“卖晚安”生意的火爆。一
个很简单的推理是：难道自己亲力亲为，去给对方发一条“晚安”短
信，真的那么困难与不可为吗?或许，有人会找到工作太忙、节奏太快
等诸多的理由，但实在都经不起一驳。当我们每天有时间去对微信中
的八卦新闻点赞，却没有时间去发一条睡前问候的短信，只能说是匪
夷所思的。而且，新闻中还透露，迄今为止，买“晚安”的人没有一个是
送给父母的，这令人困顿。

“卖晚安”的广州女白领玖妹说，她之所以选择这样的生意，不过
是为了给城市生活增加一些细腻的细节和仪式。其实，如此仪式感完
全可以自己来完成，细腻亦可自我赋予。关键的是，我们要重新回到
情感表达的初心，构建起足够柔软的内心。 (王聘)
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近日,全国首例“斑马线之罚”行政案件在浙江省嘉兴市中级人民法院二审宣判:驳回上诉,维

持一审法院支持交警大队的主张,驳回原告贝先生诉讼请求。今年1月31日,贝先生驾驶汽车遇行人

正通过人行横道时未停车让行，交警当场决定给予其罚款100元,记3分。

头条评论

期待“斑马线之罚”带动礼让

□评论员 罗志华

在没有红绿灯的路口，行人通过马路称得上
是件技术活，既要有胆量，又要有判断力，还得行
动敏捷。不然，车辆接连驶过，若再不“见缝插
针”，就只能在路边久等。

车辆和行人在路口相遇，血肉之躯显然处于
下风，需要给予行人一定的优先权。正如二审判
决书所言，处于强势地位的机动车在途经人行
横道遇行人通过时，应主动停车让行 ,而不应利
用自己的强势迫使行人停步让行 ,这既是法律的
明确规定 ,也是保障弱势一方安全通过马路、减
少交通事故、保障生命安全的现代文明社会的内

在要求。
话虽这么说，现实生活中执行得如何呢？停

车让行人的司机也许不少，但更多的司机则是能
过则过，甚至故意跟紧前车，不让行人有“插足”
之机。偶见司机主动停车时，行人或许会感激得
给予点赞。明明是司机的义务，却成了稀缺的美
德，这也反衬出司机礼让行人很少见。而司机不
履行礼让义务，也很少得到相应处罚。嘉兴这起
案子成为“全国首例”，也从侧面说明，因此而受
处罚的司机何其少。

处罚虽不能解决所有问题，但从来不处罚便

丝毫不能解决问题。理想的步骤是，先以够多的
处罚案例，让司机谨记礼让行人是自己的义务。
而礼让行为多了，则少数人的美德就会变成多数
人的自觉行动，剩下那些仍不肯礼让行人的司
机，就会格外惹眼，会遭受更多的社会压力。

可见，首例“斑马线之罚”极具示范意义，若
各地交警能受此鼓舞且认真执法，对不礼让行人
的司机依法给予教育和处罚，那最终，马路礼让
有望成为机动车与行人最常见的互动方式。甚至
由于过马路变得容易了，行人闯红灯等现象也会
相应减少。

画里画外

防老鼠啃咬费

“一个小时收费900元”、

“防止老鼠啃咬要收老鼠啃咬

费”、“本该在殡仪馆完成的项

目，太平间提前处理，进而重复

收费”……据报道，日前，济南

市物价局联合该市卫计委、市

民政局对各级医疗机构太平间

管理工作进行专项检查，诸多

乱收费现象让人瞠目。

微言大义

@叶檀：直线思维要不得，因为一篇“别让李嘉

诚跑了”的文章，就说内地对李嘉诚怎么围剿，内地人
不可理喻，没看到那么多人忍着不忿为李氏辩护吗？
因为在大是非面前，大家还是愿意先守住底线再说别
的。比如说欧美投行唱空中国，没看到各投行之间互
相竞争，说法五花八门？只有赢利这点上是一致的。

@武志红：16岁少年称扶老人被讹，民警：并

非见义勇为。倒地老人讹人，是一种现象，让人痛心。
但撞人者将自己美化成扶助者，造成舆论压力而逃
避自己的责任，也是一种怪象。的确老人摔倒，对部
分老人来讲是不能承受之重，不仅心理上也包括经
济上；而撞倒老人，对部分撞人者来说也一样。如能
减轻这种重量，彼此间的绞杀也会轻很多。

@桥上人家：长沙城管扣台州警车：警车违法

一样处理。有人问我怎么看。1、警车违法与民同罪，
不应成新闻；2、城管对违法警车执法通常于法有据，
但该执法权限显然不宜集中到城管部门；3、即便按
城管说法，现场扣车是否符合《道路交通安全法》规
定值得商榷，交警更有发言权。

@股社区：阴谋论真是交易心理的毒瘤，虚拟

出不存在的反派来为自己开脱，这从感情上可以理
解。我这么反对阴谋论，目的不是为了嘲笑亏损的股
民。关键是阴谋论会麻痹股民对风险的感知。如果不
是活在这个幻象里，很多人不至于埋得这么深。

□早报快评

领导自己掏钱吃饭

的新闻该怎么写

新闻背景：开着私家车回老家探望
父母，父亲说：“这就对了”；去县城吃饭
自个掏钱，父亲说：“这就对了”；自己花
钱买月饼，父亲又说：“这就对了”……看
到这，你是否以为是《知音》上“叛逆病儿
终自立，老父欣慰连赞许”式无厘头故
事？不好意思，这是某报头版上一则报道
里的情节，讲述的是当地省直某部门副
厅长邓雄飞(化名)“无意中给记者讲起”
的今年前不久的回乡纪事。

点评：因为传统观念和现代制度监
督发展滞后等多重复杂原因，使得官员
权力与个人利益交织成了一根绳，畸形
的为官思维，颠覆了社会常态，让原本最
基本的做人常识，却因为是官而成为新
闻，甚至还是“正面报道”。

新闻背景：招商银行宣布:2015年9月
21日起,招商银行正式进入“网上转账全
免费”时代。自此 ,所有个人客户通过招
商银行网上个人银行、手机银行APP办
理境内任何转账业务(包括异地和跨行
转账),均享受0费率。

点评：正如专车撬动出租车行业改
革 ,支付宝们同样在倒逼传统银行业革
新。无论多么顽固的利益,在技术创新和
市场竞争面前,都不值一提。他们或许能
够逃避监管 ,或许能无视消费者抗议 ,但
无法面对来自于市场实打实的竞争。拥
抱创新,拥抱竞争。

新闻背景：九江、马鞍山、安庆三市
的政府官方微博集体发声:沿江的九江、
安庆等城市 ,快成为“被高铁遗忘的角
落”,而这些地方最具文化底蕴和发展潜
力。通过高铁串联,对全国的发展都是功
德无量的好事。不愿看到沿江高铁继续
为南京等城市锦上添花,再次成为“排排
坐,吃果果”的盛宴。

点评：如果还记得有县市为争一个
高铁站几乎大打出手 ,就明白高铁站是
怎样的香饽饽。城市为自身利益代言,当
然没有问题。问题是,高铁线路,不按照交
通布局和人口流动来规划 ,难道还存在
建或不建、建这里还是那里的弹性空间?

□草根论坛
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